

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

Calendario de la Ilustración Española y Americana PARA 1892

Se vende á DOS PESETAS en la Librería de los Sres. Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

La crisis

(De El Imparcial del sábado)

Ya está ahí. Se ve, se palpa, se huele. Podrá faltar algún detalle de pura fórmula, no se habrá planteado con toda formalidad en un Consejo de ministros; pero está de hecho planteada hace tiempo por el Sr. Silvela, y reproducida por él mismo ahora; anteaer, precisamente, en una conferencia que celebró con el Sr. Cánovas.

No era posible prolongar más tiempo la situación en que estaba el gobierno y el partido conservador; había que adoptar una actitud definida; se imponía la necesidad de abordar el problema con decisión y resolverlo.

Después de lo que había pasado entre los señores Cánovas y Romero Robledo, después de hacerse pública la actitud del señor Silvela y dadas las contrariedades y disgustos que existen en el seno del partido y dentro del mismo gobierno, no cabía dilatar más la solución.

Tales, ó parecidas, fueron las razones expuestas por el Sr. Silvela al presidente del Consejo en la conferencia que celebraron anteaer, razones que debieron convencer al Sr. Cánovas ó que tal vez coincidieron con su pensamiento.

Sea como fuera, lo indudable es que el señor Cánovas se decidió á emprender la resolución del problema, como lo prueba el hecho de que envió á llamar por telégrafo á los Sres. Elduayen y Romero Robledo, factores ambos muy importantes y que han de influir en la crisis.

Todas estas noticias y algunas otras fueron bien pronto del dominio del público, y ya nadie dudó de que la crisis quedará planteada solemnemente en el Consejo que se ha de celebrar esta tarde en la presidencia. ¿Qué extensión tendrá? ¿Qué ministros han de salir, y quiénes serán los agraciados con la anhelada cartera?

Sobre esto no hay ninguna noticia concreta. Nadie se atreve á formular una afirmación, ni los más íntimos del Sr. Cánovas, y se comprende. Quizás el presidente del Consejo no sepa á estas horas lo que va á suceder.

Tendrá estudiada la combinación, pero le falta para ultimarla consultar con los señores Elduayen y Romero Robledo.

No se puede, pues, adelantar nada concreto. Aunque hay mayor suma de datos, siguen todos los políticos, así ministeriales como de oposición, haciendo deducciones y conjeturas.

Los salones y pasillos del Congreso estaban ayer como en los días de gran solemnidad política.

Numerosa concurrencia, caras que no se ven por allí de ordinario, personajes de todos los partidos, muchos corrillos, discusiones acaloradas, conversaciones misteriosas, semblantes tristes y otros rebosando satisfacción y contento.

Bastaba entrar en el Congreso para comprender en seguida lo que pasaba; no había que preguntar; aquella atmósfera era la que se respira en los días de crisis.

Si alguna duda quedaba, se desvanecía inmediatamente acercándose á los corrillos.

A uno de estos, compuesto por tres ministeriales caracterizados, conservadores ó canovistas puros, nos fuimos nosotros.

—¿Qué hay, qué pasa?—preguntamos.

—Nada—respondió uno de ellos,—que ya está aquí la crisis, y de eso hablábamos. Puede usted oírlo. Los misterios son á estas alturas contraproducentes. Además, poco concreto podemos decir respecto á la solución.

—Bien, pues venga lo que ustedes sepan.

—Yo sé—dijo uno,—ó mejor dicho me consta, que la conferencia celebrada hace tres días entre Cánovas y Camacho fué muy importantes y en ella se habló de la crisis.

D. Juan Francisco—prosiguió diciendo—fué llamado por D. Antonio quien, después de hablarle del estado de la cuestión económica y de la situación en que se encontraba el gobierno, acabó pidiéndole su concurso para desempeñar un puesto: el gobierno del Banco de España.

Camacho reconoció que la situación era difícil, habló de sus achaques y de su edad, y por último dijo que, por amistad al señor Cánovas, por interés supremo del partido conservador, haría un sacrificio.

—Vamos, siempre el mismo—interrumpió uno de los conservadores del corro;—aceptó el gobierno del Banco.

—No—replicó el que refería la conferencia;—contestó que en el Banco podía hacer poco.

—Entonces, rechazó toda oferta.

—Tampoco. Camacho, que siempre es el mismo, se hizo valer. Reconoció que la situación de la Hacienda es muy mala, indicó que quizás él pudiera remediarla en parte, pero insistió en sus achaques y en la necesidad de hacer una vida descansada, alejado de la política y del mundo.

En resumen, dejó traslucir bien claro que caso de hacer el sacrificio lo haría por la cartera de Hacienda.

—¿Y qué contestó Cánovas?

—Se sorprendió ó aparentó sorprenderse, y digo aparentó, porque me consta que D. Antonio tenía desde hace tiempo el propósito decidido de que Camacho se asociara al gobierno bien en un puesto, bien en otro para resolver la cuestión económica.

Prosiguiendo mi relación, diré que Cánovas hizo la siguiente pregunta á Camacho:

—¿De modo que si yo lo necesitara á usted para la cartera de Hacienda...

—Por Vd. y por el partido—contestó Camacho—aceptaría.

—Bueno—añadió Cánovas,—quedamos en eso; pero entiéndase que mi promesa es una promesa condicional.

Así terminó la conferencia. Ahora falta saber si al fin irá Camacho á Hacienda.

—Irá—contestó otro.—No hay otro candidato como ese. Cánovas pensó primero en Villaverde y hasta le rogó que aceptara; pero Villaverde se la resistido y seguirá resistiendo. Va á Gobernación.

—¿Y Cos-Gayón?

—Al gobierno del Banco, pues Sanchez Bustillo sale.

—Tenemos ya ministros de Gobernación y Hacienda; nos faltan los de Fomento, Gracia y Justicia y Marina.

—Para Fomento es indudable Bosch; para Marina hablan de Elduayen, pero creo que no aceptará, y me consta que Topete está casi convencido á aceptar. Beranger reemplazará en el Consejo superior de la armada á Rodríguez Arias y éste pasará á mandar el departamento de San Fernando, que es lo que desea.

Por lo demás creo que, á pesar de los trabajos de Villaverde en pro de Luis Silvela, la cartera de Gracia y Justicia será para Linares.

—¿Y por qué ese afán de Villaverde en favor de Luis Silvela?

—Pues está claro. Villaverde tiene un gran sentido político; comprende que se viene una situación difícil encima más ó menos pronto, y quiere evitar que Francisco Silvela salga tan disgustado. Quedando su hermano en el gobierno hay menos probabilidades de que mañana, cuando las cuestiones con Romero se agraven, tome una actitud de oposición violenta.

—¿Y qué os parece de la entrada de Romero?

—Que traerá cola larga. Por de pronto, sé que hay muchísima gente disgustada. Como que hay el pensamiento de realizar una manifestación en honor á Silvela. Se trata de regalarle un álbum que tendrá muchas firmas. Este será el principio del fin.

No quisimos saber más de lo que se hablaba en este corro y nos trasladamos á otro, compuesto también de ministeriales, pero no tan ortodoxos y tan sometidos al Sr. Cánovas.

—Esto no se puede tolerar—gritaba uno.

—Si la crisis se resuelve, como aseguran, entrando Camacho, Bosch y Linares y quedando Tetuan, el ministerio no será conservador, sino que preponderarán en él los conjuncionistas.

—Pues esas son todas las trazas.

—Imposible. Siquiera Sagasta hacia las ponderaciones de fuerza de un modo más equitativo.

—Lo que es intolerable es que vengan los reformistas con sus manos limpias y se lleven lo mejor. Tendremos que protestar.

—La protesta será cuando Romero sea elegido presidente de la Cámara, que lo será antes que Silvela. Bueno es él para entregarse sin la promesa formal de que reemplazará á Pidal.

—Protestaremos, y habrá otro escándalo como el de Martos.

—¿Y eso de que no hagan más ministro nuevo que á Bosch? Los demás, los que hemos trabajado, paciencia. Pues todo tiene un término.

—Ahora seamos prudentes—dijo uno mas reflexivo.—Esperemos arma al brazo; callemos para que los fusionistas no se rían de nosotros, y en cuanto haya un motivo serio, manifestación en favor de Silvela.

Este es el espíritu de gran parte de la mayoría.

Los fusionistas se limitan á ver con fruición este espectáculo. Ya nos falta menos—dicen frotándose las manos.

Los reformistas no hablan de otra cosa que de puestos, y empiezan á reñir unos con otros antes de tener el poder.

El resumen de todas las opiniones y todos los comentarios trascritos es: que en el Consejo de hoy quedará planteada la crisis, pero no resuelta, pues lo probable es que el Sr. Cánovas se limite á recoger las dimisiones presentadas por los ministros, dando cuenta de ello á la reina para continuar después sus trabajos de reconstitución del gabinete, y es tanto más probable que no se resolverá la crisis hoy mismo, cuanto que para la hora del Consejo no habrá llegado aún el Sr. Elduayen, con el cual se cuenta para resolverla.

Respecto á la solución que tendrá la crisis, pueden ser muy distintas, según se combinen los sucesos.

Si el Sr. Cánovas lograra que el Sr. Elduayen aceptase la cartera de Gobernación, acaso se redujese la crisis á la sola sustitución del Sr. Silvela por el Sr. Elduayen, pero como esto no es presumible, la crisis será amplia, entrando en ella, unos por cambio y otros por salida, todos los ministros, excepto los de Guerra y Estado.

En este caso, partiendo del traslado del señor Villaverde á Gobernación, irá á Gracia y Justicia el Sr. Linares Rivas ó D. Luis Silvela, dando en este supuesto al Sr. Linares Rivas la cartera de Ultramar.

A Fomento irá el Sr. Bosch, y para la cartera de Hacienda tiene muchas probabilidades el señor Camacho, por más que él mismo dice que, para esto, hay que vencer muchas dificultades.

La cartera de Marina será ofrecida al se-

ñor Elduayen, no por hacerle favor, sino exigiendo de él el sacrificio de aceptarla para evitar una porción de dificultades.

Si, como se cree, no la acepta, entonces tiene casi todas las probabilidades el señor Topete.

En contra de estos cálculos sólo hay dos opiniones, no muy extendidas: la de que el Sr. Isasa pasaría á Gracia y Justicia, rumor que tiene pocas probabilidades de confirmarse, y la de que el Sr. Fabié continuará en Ultramar, rumor que ha perdido mucha consistencia, porque ahora resulta que el general Martínez Campos no pone en sostenerle tanto empeño como se creía.

Ya se ha hablado también de otros puestos, indicándose con gran seguridad al señor D. Eduardo Dato para subsecretario de Gobernación, indicación que ha sido muy bien acogida por la mayoría y por la opinión; al Sr. Osma (D. Guillermo) para la subsecretaría de la Presidencia, pues al fin parece que sale el Sr. Vallejo Miranda; al Sr. Henestrosa para la Dirección de Penales, y se habla de algunos otros puestos que no recordamos.

La solución se verá muy pronto, y puesto que se trata de carteras, subsecretarías y direcciones, ahora es la verdadera ocasión de decir:

—A quien Dios se la dé San Pedro se la bendiga.

Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Ha cedido la fiebre financiera, lo diré así, para dejar el puesto á la política. No obstante, el mal no se ha remediado todavía ni tendrá alivio en mucho tiempo.

Es natural. La verdadera causa del mal estado financiero que ahora se sufre, procede de muy lejos.

Se están saldando desde hace años los presupuestos con un déficit considerable. En plena paz no se ajustan los gastos á los ingresos normales; cada cuatro ó cinco años, hay que hacer un empréstito para consolidar la deuda flotante y todas las personas sensatas comprenderán que este es el camino de la ruina y el descrédito.

Los hombres de negocios no atienden como los políticos á que un partido esté en el poder ó en la oposición, sino al curso de los asuntos públicos, sean liberales ó conservadores los que los dirijan desde el gobierno; ven que no se pone remedio eficaz al desnivel de los presupuestos; que aun cuando haya algún ministro que quiera hacer economías, disminuyendo servicios de dudosa utilidad, las Cortes no le auxilian para hacerlas, porque cada diputado, por encima de los intereses generales de la nación, pone los de su distrito y pierden la esperanza de que la situación se normalice.

La promesa de que el Banco empezará, en breve, á dar oro en los cambios de billetes no merece crédito, porque todo el mundo sabe que el Banco necesita adquirir metálico para su fondo de reserva. La de que el ministro de Hacienda mandará acuñar oro, no remedia la situación porque también sabe todo el mundo que de estos asuntos entiéndis, que si el oro no circula no es por falta de monedas de este metal, puesto que tiene circulación legal en España el oro francés y este abunda en Francia.

Si aquí se acuña oro desaparecerá conforme se vaya poniendo en circulación, por el sobreprecio que tiene respecto á la plata y por la situación de los cambios con el extranjero.

Hay motivo, pues, para que este asunto vuelva á preocupar la atención pública tan

pronto como el Presidente del Consejo solución la crisis, cuyo planteamiento se verificará mañana según las referencias más autorizadas.

La situación creada entre el Presidente del Consejo y el señor Silvela es hasta tal punto tirante, que parece imposible que continúen una hora más en el mismo gabinete.

El ministro de la Gobernación no será de manifestar el deseo de marcharse desde hace mucho tiempo y el corresponsal del *Diario de la Marina* en Madrid, D. Andrés Mellado ha resuelto el problema en carta que dirige á dicho periódico, carta que como verá en la prensa se acomoda á la actitud del Sr. Silvela por más que este, quizás asustado de su obra, me digiera ayer al preguntarle sobre este particular lo siguiente, que reproduzco al pie de la letra:

Me recuerda la carta del Sr. Mellado la celebrada *Novela del Egipto*, relación hecha sobre noticias de periódicos y referencias y adivinaciones ó imaginaciones propias, que alcanzaba la consistencia y dejaba la impresión de las más positivas realidades sin serlo. No contienen gran novedad, algunas de las indicaciones que el corresponsal me atribuye, como la más fundamental de todas, la relativa á la crisis que en el Gabinete he planteado por creer que sirvo mejor á los fines de conciliación y agrupación de fuerzas, para realizar las reformas económicas y ultramarinas que se han de discutir y llevar á cabo en esta legislatura, fuera y dentro del Ministerio. No ha habido ni hay diferencia alguna de apreciación ni de criterio con el señor Cánovas acerca de lo que es y debe ser el partido conservador, porque lo he visto formar desde las Cortes Constituyentes, he participado siempre de todas las opiniones y acuerdos y actos del jefe, he tomado la responsabilidad de todos ellos muy honrado y gustoso, y la seguiré tomando de la propia manera y con la misma espontaneidad y satisfacción; ni yo, ni ningún ministro que lo haya sido con el señor Cánovas han dicho ni podido decir jamás con verdad que les haya dificultado su gestión ni imponiéndoles personas en nada que á su departamento se refiera, pues cuantos han estado á su lado saben que ha tenido y tiene sus amistades y simpatías como todo el mundo, pero nadie menos que él las ha mezclado con cuestiones políticas, y menos para influir directa ni indirectamente con sus compañeros de Gobierno. *No esperen, pues, ni adversarios relativamente benévolo, como el señor Mellado, ni enemigos declarados, como el Liberal, ver en mí antes ni ahora ni nunca, un disidente.*

Claro que no he de ir rectificando palabra por palabra y frase por frase los discursos que, usando artificio retórico más ó menos lícito, pongan en mis labios los periodistas que me honren con sus trabajos de polémica política, ocupándose de mi persona y opiniones, si yo puedo creer, equivocándome ó no, que para dirigir ciertas conciliaciones tengo los *impedimentos* que ya he explicado varias veces, y que por eso pudiera dejar algún día el Ministerio, no será nunca para disentir poco ni mucho, sino para prestar á mi jefe y á mi partido, y á la política que por esa jefatura se estime mejor, mi más incondicional, absoluto y activo apoyo.

Los discursos como el del señor Mellado se ponían por los historiadores antiguos,

Folleto de LA ALMUDAINA 107

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.

momento en que se llega al término de su viaje se está en poder de la policía.

Tremorel sabe todo esto lo mismo que nosotros y hay que prescindir por lo tanto de Lyon y de Marsella.

—Creo, como vos, que no habrá ido á ninguna provincia.

—Hay otro medio: el de comprar lejos de toda ciudad, lejos del camino de hierro una propiedad modesta y establecerse en ella con nombre supuesto; pero este medio no queda á nuestro acusado, porque necesita preparaciones y formalidades á las que no puede someterse, y siendo así, el círculo de nuestras observaciones se estrecha notablemente y no nos queda más que París. Aquí debemos buscar al conde de Tremorel.

Mr. Lecoq se expresaba con la seguridad del profesor de matemáticas que, delante de un encerado, con la tiza en la mano, demostrase á sus discípulos que dos

en boca de los personajes, siglos después de muertos, y eso ofrecía pocos inconvenientes; pero los tiene, y grandes, el atribuirlos á personajes vivos, porque no es fácil, aun siendo el *gestor de negocios ajenos* tan hábil y entendido, acomodarse en ideas y en formas á los propósitos del orador efectivo, y en ese caso el silencio parece asentimiento, pero la rectificación puede sonar á cobardía, y las dos cosas son bien desagradables. Quede, pues, la responsabilidad de todas las opiniones y juicios para el autor del trabajo; que el orador vivo, en este caso afortunadamente, tiene lengua y pluma expeditas para explicarse por sí, como lo hará siempre que sea preciso.

A. PALMA ESCOBAR

España en el extranjero

L'Indépendance belge, de Bruselas, publica en su número llegado ayer á nuestra ciudad una extensa carta fechada el día 11 en Madrid, y en la que se ocupa minuciosamente de la crisis monetaria y económica que está sufriendo España en estos precisos momentos.

Después de relatar las medidas tomadas por el Banco de España y por el gobierno, encaminadas á dar solución al conflicto, las negociaciones hechas en el mismo sentido, y de relatar la situación del Banco y de los valores españoles, y que ya conocen nuestros lectores por telegramas y artículos publicados en *La Vanguardia*, escribe el corresponsal madrileño las siguientes consideraciones que bien merecen ser conocidas.

«Las resoluciones tomadas por el consejo del Banco han ejercido escásima influencia sobre los mercados españoles, los cuales hoy más que nunca regulan sus cambios por los de las plazas extranjeras. Parécete al gobierno que el consejo del Banco sacrifica demasiado los intereses del público y del Tesoro á los intereses de sus accionistas. El gobierno empieza también á inquietarse de que la crisis monetaria y financiera dificultaran algo la colocación de los 250.000.000 de 4 por 100 amortizable, cuya emisión autorizaron las Cortes, para consolidar la mitad aproximadamente de la Deuda flotante. El gobierno desea poder decir á las Cámaras en diciembre próximo que la emisión está ya hecha. Debe esta producir 220.000.000 limpios, y está destinado á reembolsar cien millones de bonos del Tesoro á 5 por 100 creados en junio de 1890 y prorrogados del 30 de junio al 31 diciembre del presente año, y una cincuentena de millones de bonos del Tesoro creados después. Restará un saldo de 70 millones para reembolsar una parte de los anticipos hechos por el Banco al Tesoro. El Tesoro y el Banco vienen, pues, interesados en que esta emisión se realice tan pronto como mejoren las condiciones de los mercados de Madrid y Barcelona.

«El Banco y el Tesoro están, pues, obligados á buscar el remedio en una operación extranjera, con garantía de la cartera del Banco, para ganar tiempo, hasta que un fuerte empréstito resuelva más tarde el embarazo y dificultades del Tesoro y el Banco, si es que el gobierno se decide á solicitar de las Cortes una tardía autorización para hacer un llamamiento al crédito, operación que ciertamente habría podido realizar un

línea paralelas, indefinidamente prolongadas, no se encuentra jamás.

El anciano juez de paz escuchaba, no como escuchan los discípulos, sino con el interés que le inspiraban siempre los razonamientos del agente de policía: hacia veinticuatro horas que asistía á los cálculos maravillosos del agente, que admiraba el mecanismo y sus investigaciones, y ya encontraba natural y fácil que se razonase así, explicándose ciertos resultados de la policía, que hasta entonces le habían parecido increíbles.

Sin embargo, lo que Mr. Lecoq llamaba estrecho círculo de investigaciones, era todavía la inmensidad.

—Paris es grande,—observó el padre Plantat.

El agente sonrió.

—No para mí,—dijo.—Paris entero no es más que una red de alambre para la calle de Jerusalem; ¡es como el hormiguero bajo el microscopio del naturalista! Me direis que siendo así, como existen todavía malhechores en Paris. ¡Ah, señor! ¡La legalidad nos mata! No somos los amos por desgracia, y la misma ley nos obliga á emplear armas corteses con aquellos á quienes condenados. La justicia nos ata las manos: sin ella, Paris estaría limpio, porque aunque la habilidad de los malhechores es grande, creedo, la nuestra es mucho mayor.

—Pero eso no va con Tremorel; tenemos contra él, auto de prisión.

—Y eso ¿qué importa? Acaso esa disposi-

año atrás en condiciones mucho más ventajosas. Lo que hace al gobierno desear más ardientemente una solución rápida para conjurar una crisis monetaria y financiera es la aproximación del plazo (1 febrero 1892) en que expiran doce de los tratados comerciales que España tiene establecidos con naciones europeas y americanas, lo cual ha de llevar una perturbación considerable al comercio exterior.

«Dicese que las negociaciones para nuevos tratados con Portugal, Austria, Italia, Holanda, Inglaterra y sobre todo con Alemania, van por buen camino; con Francia solamente parece irrealizable el establecimiento de un *modus vivendi* para los vinos españoles, y esto á causa de la actitud en que se han colocado las Cámaras y el Gabinete franceses.»

Fuera de España

En los Estados Unidos.—Una elección en Inglaterra.

Las *State elections* que acaban de verificarse en los Estados Unidos no han modificado ostensiblemente la situación de los dos grandes partidos históricos de aquella República. Como pabellón sobre la política aduanera del gobierno actual, los republicanos no han ganado terreno á pesar de la elección de Mac Kinley para gobernador del Ohio. Los demócratas han vencido en New York y en Massachusetts, estados tan importantes, por lo menos, como el Ohio. En verdad que esos triunfos de los demócratas se deben, en gran parte, á circunstancias locales que podrían desaparecer antes de que se convocaran elecciones presidenciales. Hace cuatro años, los demócratas se encontraban, como hoy, en mayoría en New York y fué, sin embargo, una fracción demócrata la que dió la victoria á los republicanos. Sin duda que el Estado de New York es más bien hostil que favorable á la política aduanera de los republicanos; pero nadie puede asegurar que los hombres de *Tammam Hall* sean inaccesibles á los medios de persuasión que tan buenos resultados han dado á los capitalistas republicanos con las últimas elecciones presidenciales.

Por otra parte el triunfo de Mac Kinley en el Ohio no puede ser considerado como una victoria consciente y razonada en favor del sistema prohibicionista. Este triunfo prueba á lo sumo que los colonos del Oeste no han podido ó sabido romper los antiguos lazos que les unían al partido republicano; pero sería locura pretender que sabrán en lo sucesivo resistir la prueba de una alza enorme de los productos industriales cuando no haya la compensación que ha habido ahora de una cosecha excepcional que coincida con una penuria de granos en Europa. No es el bill Mac Kinley es la prosperidad creciente de la agricultura lo que ha cimentado la alianza de los republicanos con los colonos del Ohio. Si el «partido de los colonos» y el «partido del pueblo» no han jugado sino un papel bastante pequeño en la última campaña electoral, es evidentemente porque la cuestión económica se hallaba reducida á mínimas proporciones y porque las consecuencias del bill Mac Kinley se hallaban momentáneamente neutralizadas por circunstancias independientes de la voluntad y de las previsiones de los republicanos ultraproteccionistas.

«El juez nos dá el derecho de registrar todas las casas que nos inspiran sospecha? No; si me presento en casa de cualquiera de los antiguos amigos de Tremorel, me cerrarán la puerta, porque desgraciadamente la policía tiene contra sí, no sólo á los bribones, sino á la gente honrada.

Siempre que por casualidad Mr. Lecoq llega á este punto se exalta, y dice cosas extraordinarias. Su sentimiento están profundo como la injusticia de que se cree víctima, y la reprobación de que es objeto, después de los inmensos servicios que ha prestado, le exaspera.

Por fortuna en el momento en que estaba más animado, su paseo le llevó frente al acerico y exclamó:

—¡Pardiez, olvidaba á Hector!

Y el padre Plantat que, por no hacer otra cosa, soportaba la exaltación del agente de policía, no podía dejar de pensar en el asesino, en el seductor de Laurencia.

—¡Deciais—prosiguió—que es en Paris donde debemos buscar al conde de Tremorel?

—Tal es mi opinión, repuso, ya más tranquilo.—He venido á esta conclusión de que es aquí mismo, quizá á dos pasos de nosotros, donde hay que buscar á nuestros fugitivos. Continuemos, pues, la serie de nuestros cálculos. Hector conoce demasiado á Paris para creer que en un hotel puede ocultarse más de una semana. Los hoteles son los sitios más vigilados por la policía, y teniendo tiempo ante sí, lo habrá alquilado de seguro con un nombre falso, habrá

En suna: las últimas *State elections* son una nueva demostración de la transformación de los viejos partidos históricos. Las antiguas líneas de demarcación si se borran los principios no son sino un recuerdo. Y ni aún en el terreno económico hay ninguna diferencia entre republicanos y demócratas. Mister Cleveland, elegido Presidente, podría atenuar las corrientes proteccionistas, pero no modificarlas como querrian los librecambistas ingleses. En el Canadá los partidarios de una *reprociad mitigada* cuenta con el advenimiento de un Presidente demócrata para reanudar las negociaciones que la actitud intrigante del señor Blaine ha hecho abortar; olvidan que los demócratas, una vez llegados al poder, se hallan fatalmente destinados á padecer las mismas influencias que han hecho imposible hasta ahora un tratado comercial entre los Estados Unidos y el *dominio*.

Sea lo que fuere, es evidente que la lucha política en los Estados Unidos se este convirtiendo en una lucha de intereses materiales. Una nueva división de fuerzas que correspondan á las exigencias de la realidad parece inevitable. Y sin embargo, cuantas tentativas se han hecho para llegar á una reorganización de los antiguos partidos han fracasado y los nuevos grupos se han mostrado impotentes en frente de la *máquina* tradicional.

Acaban de verificarse las elecciones de South Molton en Inglaterra. Las han ganado los liberales, como tantas otras. Después del discurso de *Mansion house* es más significativa la derrota de lord Salisbury.

La prensa conservadora, empezando por *The Times*, no puede disimular el mal efecto que le causa el fracaso; pero á fuer de hábil periodista, el que escribe el artículo dedicado á tal asunto en dicho diario, dice que no hay que dar importancia desmedida á la derrota, porque antes que otra cosa significa que los liberales tienen mejor organización que los conservadores y que se han estado preparando dos años por lo menos en tanto que éstos lo han dejado al azar. Habilidad se llama esta figura.

No queremos ver en la elección de South Molton lo que ven muchos diarios ingleses; la consagración de la política gladstoniana en Irlanda y del abandono de Egipto, que es también una de las cosas que más sonríen á la prensa francesa; pero vamos en ella lo que muchas veces hemos dicho en estas mismas columnas: que no sólo en Escocia y en el país de Gales se prefieren las ideas liberales encarnados por el *Gra anciano* sino que en la misma *Old England* se abren paso y prevalecen.

NOTICIAS

De las Islas

En Sóller

La constitución médica de la última quinena ha sido determinada por las enfermedades del aparato respiratorio, exacerbándose las lesiones del corazón y los reumatismos articulares y crónicos.

Entre los niños se ha presentado alguno que otro caso de sarampión, aunque con carácter marcadamente benigno.

—En el término de Lluch y entre las escarpadas peñas que circundan las heredades de *Cals Reis Eumallutz* y *Tulichant*

pagado un adelanto y hoy se encuentra en su propia casa.

A esta afirmación la fisonomía del padre Plantat experimentó una contrariedad dolorosa.

—¡Lo comprendo!—dijo tristemente; creo como vos, que eso es lo cierto; pero entonces, el miserable esta casi en salvo y tenemos que esperar á que una casualidad nos le entregue.

El agente sonrió, y el juez que no le perdía de vista, sintió renacer todas sus esperanzas.

Perdonad,—exclamó Mr. Lecoq.—Convendreis en que si el conde ha tomado un cuarto, habrá tenido que pensar luego en amueblarlo.

—¡Indudablemente!

—Y amueblarlo suntuosamente; primero porque á él le gusta el lujo; después porque tiene consigo á una mujer á quien no ha de haber sacado de su casa para meterla en un desvan. Apostaría á que á estas horas tienen un salón tan hermoso como el de Valfeuillu.

—¿Y eso qué nos importa?

—Ya lo creo que nos importa. Necesitando muchos y buenos muebles, Hector ha tenido que acudir á un tapicero.

—Si, á algun tapicero de moda.

—No tal; un tapicero modesto, al que habrá dado un nombre falso también, pagando al cerrar el trato.

El juez de paz lanzó una exclamación de alegría; ya había empezado á comprender.

un vecino de Deyá, mayoral de la primera de dichas fincas, caminando en compañía de dos mas, uno de Mossa y otro de Escorca, en busca de un macho cabrío de su pertenencia, lo encontraron por fin en una especie de cueva en el mas alto de la montaña y al ver el animal á sus visitantes arremetió contra uno dando la casualidad que, como llevase una cuerda en muchos dobleces y una bolsa con su correspondiente correa que le cruzara el pecho, quedase el hombre enganchado á uno de los pitones del macho cabrío el cual, con mas fuerza que un toro de Miura, llevóse arrastrando por la pendiente al pobre hombre y Dios sabe lo que hubiera sido de él, á no haber tenido la suerte de quedar como enclavado por un pié en la hendidura de dos rocas. Uno de sus compañeros, pues el otro quedó desmayado, lo sacó á costas con gran peligro de sus vidas y trasladado á este pueblo, reconocido que fué por el Dr. Cañellas se vió tenia triturada gran parte de la cara, roto el maxilar superior, todos los huesos de las fosas nasales y diferentes rozaduras en las demás partes del cuerpo. Hospedado en casa de D. José Serra, anteayer, Domingo, fué trasladado con las debidas precauciones á su casa que la tiene en Deyá, en donde esperamos obtener una pronta y satisfactoria curación.

—Es tal la escasez de setas que se han recogido para la venta, que sólo dos veces, en la presente temporada, las hemos visto en la Plaza, una á mediados de Octubre y la otra la semana pasada; en ambas puede decirse que el precio no era del todo malo, á 10 céntimos de peseta la onza.

Y conste que se despacharon todas. —Ha bastado una sencilla indicación del Sr. Ayudante de Marina de este puerto para que todos los patronos y Navieros mancomunadamente costeen una hoya ó balisa (mort) en mallorquín, para colocarla en mitad del puerto á fin de que los buques que tengan que hacerse á la vela les sea mucho más fácil y cómoda su salida.

—Antiguamente, cuando una gran parte de los mas poderosos y robustos brazos estaban dedicados exclusivamente los unos á la agricultura y los otros á los tejidos de mano, se creía que el día en que se instalara una fábrica de tejidos mecánicos, la población en masa, por falta de trabajo, tendría que morir de hambre. Afortunadamente sus pronósticos han resultado completamente fallidos, pues con todos los adelantos que la ciencia moderna posee, funcionan cuatro fábricas de tejidos, una que empezará pronto (si no ha empezado ya) sus faenas y otra que sus propietarios confían en tener montada á principios de Año nuevo y digámoslo de una vez, ni se ha undido el firmamento, ni han temblado las esferas, antes al contrario los fabricantes no se dan punto de reposo por no poder atender á sus demandas, ni se encuentra un bracero que quiera trabajar á jornal ni á destajo aunque se le busque con una linterna encendida.

En que consistirá esto, pues, muy sencillamente vamos á decirlo, en que los habitantes de este valle viendo que la playa que azotaba nuestros naranjales era de aquellas de difícil curación, buscaron en la industria y comercio, lo que empezaba á negarles la agricultura y emprendiendo nuevos derroteros, los unos hacia las costas de América, y los más hacia el medio día de Francia, teniendo por lema aquello de la existencia por la vida, ya estableciendo casas de comida, puntos de venta en mercados y plazas, ya dando á conocer los más principales productos de nuestra patria, como naranjas, limones, higos secos, pasas, uvas, vino etc. Salieron no sólo del ostracismo en que se hallaban sumidos, sino asegurando un pedazo de pan para sus hijos y dejando al mismo tiempo trazado el camino que deben seguir las generaciones venideras. No terminaremos esta revista, crónica, ó lo que sea, sin haber dicho antes que está en construcción otra nueva fábrica, debido á la iniciativa de los Sres. Pons y Estados se está montando, á inmediaciones del puerto, un edificio de planta baja para instalar en él una fábrica de cemento, y que en breve empezará sus trabajos no lo dá á entender el que ya se encuentra en esta el Ingeniero Director Mr. Pascali.

Adelante, pues, y hásta otra que si es la que se susurra será indudablemente otra fábrica, pero no será de tejidos, sino de hilados.

—Como no sabemos que, hasta la fecha, se haya encontrado medio para repicar y andar, al mismo tiempo, en la procesión, bien sea por la mucha afición que tenemos á la música, bien porque nos gusta ponernos siempre de la parte del mas débil, lo cierto es que por dos veces consecutivas hemos encaminado nuestros pasos hacia el Teatro Rullan.

Pena y mucha nos da el tener que juzgar á una compañía de aficionados que, sin pretensiones de ningún género, contentándose á cobrar con un real la entrada y sin contar con más apoyo é influencia

que la que les reportan sus débiles y escasas fuerzas, debutó el Domingo 15 del corriente, en la inmortal partitura de Marina.

El cuadro de la compañía está formado por dos antiguos conocidos nuestros la Sra. Durán y el Sr. Martí y los Sres. Nadal y Gelabert, que si bien nunca pisaron las tablas de nuestra escena tienen y, sobre todo el primero, verdaderos amigos que recuerdan con fruición aquellos buenos tiempos en que para toda función solemne y religiosa era el tenor señor Nadal el más predilecto de todas las orquestas de Palma.

Tres piezas hemos oído á la compañía de zarzuela que dirige el Sr. Simó, la primera Marina, bellísima obra del Maestro Arrieta que tiene, como todo lo bueno, el raro privilegio de agradar mucho más cuantas veces uno la saborea.

El público entusiasmado y con razón, aplaudió en primer término al Sr. Nadal y después á la Sra. Durán con los Sres. Gelabert y Martí.

En la noche del sábado último, estando como en familia, púsose en escena la zarzuelita en dos actos La gallina ciega, distinguiéndose en su ejecución el tenor señor Nadal en el dueto del primer acto con la Sra. Durán y sobre todo el bajo Sr. Gelabert que, apesar de estar algo ronco, cantó con admirable precisión y valentía en unión del Sr. Martí el dueto aquel tan popular de En la patria del cacao.

La salsa de Aniceta agradó bastante y ó mucho nos equivocamos si la Srita. Tomás que, apesar del defecto físico de que padece, y de ser esta la primera vez que pisa la escena, no llega, sino descuida el estudio, á ser con el tiempo algo más que la encargada de segundos papeles. Gracia y donaire no le faltan, pues así lo demostró en la Salsa de Aniceta en que hacía un papel algo más adoptado á sus facultades que en La gallina ciega.—C.

Sóller 22 Noviembre 1891.

De la Capital

Larga atención han merecido las líneas que le dedicamos, á nuestro apreciable colega Las Baleares. No gustamos de porfiar en las polémicas y puesto que hemos llegado á coincidir con el indicado periódico en cuanto á lo esencial, tomamos hoy la pluma únicamente para hacer constar esta coincidencia y para declinar el ruego que nos dirige.

Si, precisamente para excitar á las autoridades, á fin de que el soborno no corrompa la ley; para que no se establezcan tolerancias de unos en perjuicio de otros ó de todos en beneficio de uno solo, deseáramos tener á Las Baleares á nuestro lado, y esto ya lo hemos conseguido, con sincera satisfacción.

Muy mal hubimos de expresarnos cuando no logramos hacernos entender de nuestro perspicaz compañero. Nosotros no deseamos que á los jugadores se les persiga ni se les conduzca á la cárcel, como dice Las Baleares, atados codo con codo. Harto se sabe que evitar el juego, si se confía únicamente á medios represivos, es cosa completamente inútil. Harto se sabe también que siempre que se quiere evitar, se evita sin necesidad de alardes policíacos y sin otro recurso que algunas entrevistas breves y expresivas con determinadas personalidades.

Ni una palabra más, sobre el asunto. En cuanto á la respuesta que hubimos de dar al portador de las insinuaciones maliciosas sobre el silencio de la prensa, puede figurárselo nuestro colega, á quien, ni por maestros nos creemos en el caso de dar lección, ni por discípulos obligados á contestarla. Nos consideramos únicamente compañeros de todos los demás periódicos y en nuestra contestación, muy lacónica, esto sí, no hicimos otra cosa que obrar dentro de los límites del mas acendrado compañerismo; ni más ni menos que como suponemos que hubiese obrado nuestro apreciable colega Las Baleares si á él le alcanzara la molestia de escuchar y repeler una patraña tan burda.

Noticias del ejército:

Ha sido nombrado ayudante de campo del Capitán General de las islas Canarias Sr. López Pinto, el capitán de infantería don Antonio Conrado Contestí.

Se han concedido dos pagas de tocas á doña Juana Salort Escudero, viuda en segundas nupcias del difunto comandante de la guardia civil D. Jaime Arbuthnot Zuazo.

A cosa de la una y media de la tarde de ayer pasaban dos muchachas por la calle de la Fábrica del barrio de Santa Catalina y una mujer que habia en ella empezó á decirles palabras mal sonantes, vinieron contestaciones, originándose réplicas y el público oyó palabras deshonestas y groseras.

Intervinieron personas; pero recurrió la riña después, hasta el punto de tirarse

de las greñas y de armar una camorra de primera clase, que por último apaciguó un guardia municipal separando á las contendientes.

Ha sido concedida por S. M. la Reina Regente la debida autorización á doña Maria Isabel Conrado y Contestí, para que pueda construir una casa y una alberca en la segunda zona de la plaza de Palma.

Ayer á penas hubo cerrado la noche, jugaban dos muchachos cerca de la plaza Mayor, traviesos ambos y sin juicio, y mientras pasaba un carruaje uno de ellos le dió un empujón al otro y le tiró debajo de los piés del caballo, el cual cogió una mano al caído y le lastimó un dedo.

El médico Sr. Gayá, que se lo curó en la casa de socorro, declaró que la contusión producida carecía de importancia.

El domingo por la noche en la historiada calle de Camaró hubo una reyerta entre dos mujeres, moza del partido una, y anciana la otra, por motivos de poca importancia, resultando que esta última sacó un rasguño en la cara, hecha al parecer con instrumento cortante.

Desde el sábado el reloj de la Casa Consistorial toca las horas; pero no es con la misma intensidad con que lo verificaba antes, de modo que la campana no se oye en la actualidad desde tan lejos como antes.

La concurrencia que asistió á la plaza de toros el domingo fué muy numerosa y salió más complacida que en la función anterior.

Ayer tarde se promovió un escándalo en la calle de la Polvora, entre un hombre y una mujer que hacen vida marital, zurrándose la badana y dando motivo á un guardia municipal y á un agente de vigilancia, á que diesen con uno y otro en Capuchinos.

Nada menos que tres defunciones de difteria se registraron anteayer en el arrabal de Santa Catalina.

La verdad, que esto es alarmante, pues cuando esta enfermedad se presentó por primera vez nunca causó tal número de víctimas en un sólo día.

Por disposición del señor gobernador de esta provincia han ingresado en la cárcel de este partido, á disposición de la Comisión Provincial, dos individuos que han sido detenidos por prófugos uno en Mahón y otro en Valencia.

En la Secretaría del Gobierno civil se dará una gratificación á quien presentare una pulsera de oro con diamantes, que se perdió el domingo por la noche.

El exceso de material tanto como el deseo de publicarlo con toda la fidelidad posible, hacen que retiremos el extracto de la notable conferencia dada anoche por el Dr. Estelrich en el Instituto Agrícola, segunda de la serie que ha empezado respecto á los medios de combatir la filoxera en Mallorca.

Por la mañana, á las diez, ocurrió ayer que entró en el estanco del Portitxol un hombre de unos cincuenta años de edad, con objeto de comprar tabaco, y sintiéndose repentinamente indispuesto, se sentó en una silla y quedó á los pocos momentos cadáver.

Los aspirantes á ingreso en la Academia General Militar que han sido aprobados sin obtener plaza, y cumplen la edad máxima antes de 1892, podrán examinarse de ingreso á la vez que los aspirantes del nuevo concurso.

Si en este exámen obtuviese alguno de ellos notalgual superior á la alcanzada por el último que obtenga plaza en la Península en el concurso de 1893, será declarado alumno de la referida Academia, sin asignarle ninguna de las plazas del concurso, cuyo número se considerará ampliado en el de los que se hallen en este caso.

Telegramas

A la hora de cerrar este número no habíamos recibido telegrama alguno de nuestro servicio particular, creyendo fundadamente que nuestro corresponsal habrá esperado la definitiva constitución del nuevo Ministerio ó la jura de los señores ministros; sin embargo anoche á las nueve estuvimos en el Gobierno civil con objeto de enterarnos, y en dicho centro no habia noticia alguna respecto del particular.

Noticias autorizadísimas que recogimos en otros centros, aseguraban que el nuevo Gabinete estaba constituido desde la mañana, compuesto por los señores siguientes.

Presidencia, Cánovas.
Gobernación, Elduayen.
Estado, Duque de Tetuán.
Guerra, Azcárraga.
Gracia y Justicia, Cos-Gayón.
Hacienda, Concha Castañeda.
Fomento, Linares Rivas.
Marina, Montojo.
Ultramar, Romero Robledo.

Oficinas públicas

Representación

de la Compañía Arrendataria de Tabacos

Acordado por la Dirección de la Compañía la venta en pública subasta de un caballo y carretón de su propiedad con los correspondientes arreos, esta Representación señala para efectuarla de 12 á 1 del 27 del corriente en las oficinas de esta misma Representación (Crédito Balear) en cuyo patio estarán de manifiesto desde las 10 de la mañana del expresado día los objetos de la subasta.

Palma 23 de Noviembre de 1891.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, R. L. Blanes. 3--1

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Concluyen en el Santo Hospital: exposición á las seis y enseguida misa matinal; á las diez tercia y misa mayor con música y sermón por el P. Antonio Tomas; al anocheecer, se concluirá el Triduo y después la reserva precedida de Te-Deum.

Otras funciones

En San Juan, al anocheecer, el ejercicio dedicado á la Virgen de Lourdes, con exposición del Copón.

En San Felipe Neri, al anocheecer, el ejercicio de la Infancia de Jesucristo.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Anunciación, en el Santo Hospital.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 20.—Varones, 2. Hembras, 1.
Día 21.—Varones, 2. Hembras, 1.

Matrimonios

Día 20.—D. Guillermo Budes Grau, con doña Magdalena Vallcaneras Palou.
Día 21.—D. Antonio Palmer Sastre, con doña Antonia Capella Amengual.—D. Luis Forteza Forteza, con doña Carmen Segura Aguiló.

Defunciones

Día 22

Rafael Oqueda Suarez, de 4 años, Arrabal de difteria.
Antonio Redondo Cañellas, de 20 meses, Arrabal, de bronquitis.
Francisca Quetglas Suau, viuda, de 93 años, calle de Salas, de vejez.
Francisca Ribot Riera, soltera, de 42 años, de cáncer.
Juana Jofre Covas, de 12 años, Arrabal, de tuberculosis.
Antonia Florit Calafell, de 4 años, Son Español, de difteria.
María Gual Riera, de 25 meses, Arrabal, de pneumonia.
María Carreras Benassar, de 33 meses, Arrabal, de difteria.
Este enterrado en el cementerio de la Vileta.

Día 23

Miguel Bisquerra Más, soltero, de 89 años, Molinar, de catarro.
Antonio Riera Más, casado, de 60 años, Molinar, de accidente.
Francisco Javier Fernandez Tacón, soltero, de 19 años, calle de S. Jaime, de laringitis crónica.
Juana M. Bisquerra Garcia, soltera, de 76 años, Arrabal, de bronquitis.
Catalina Aguiló Valls, viuda, de 71 años, calle de la Boteria, de derrame cerebral.
Esperanza Arrom Moyá, casada, de 61 años, calle de la Unión, de tuberculosis.

Hospital civil

Día 21

Movimiento de enfermos.—Entradas, 4: 3 varones y 1 hembra.—Altas, ninguna.—Defunciones, 1 hembra.

Día 23

Entradas, ninguna.—Altas, ninguna.—Defunciones, 1 varón y 1 hembra.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta en todos sentidos por scitrus y acelajada.

Horizonte.—Cerrado en todos sentidos pero claro.

Idem del viento.—S. S. O. débil.

Idem del mar.—Bajo oleaje del viento y semiblanca.

Buques á la vista.—El vapor Menorca frente al Molinar sigue para su destino.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Teatro Principal

Función para hoy

La comedia en tres actos y en verso titulada:

El Enemigo

La comedia en un acto y en prosa, titulada:

EL VECINO DE ENFRENTÉ

A las 7 y media.

Precios, los de costumbre.

Imprenta de Amengual y Muntaner

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 23 Noviembre—5 mañana.
 Barómetro. 756.7 mm.
 Termómetro seco. 17.0 grados.
 Id. húmedo. 16.8 id.
 Mínima. 13.7 id.
 Reflector. 11.2 id.
 Dirección del viento. O
 Ascenso del barómetro en 24 horas. 0.0 mm.
 Descenso del barómetro en 24 horas. 2.9 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.
 De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7.50 mañana, 2.15 y 3.30 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5.15 tarde.
 De La Puebla á Palma, á las 7.25 m. y 5.25 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5.15 tarde.
 De La Puebla á Manacor, á las 7.25 mañana, 2.45 y 5.25 (mixto) tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
 Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
 Para Valencia, juéves 4 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.
Llegadas á Palma.
 De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, juéves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

Palma 23 de Noviembre

Crédito Balear.	112.00
Cambio Mallorquin.	75.00
Ferro-carriles de Mallorca.	63.00
Alumbrado por Gas.	130.00
Salinas de Ibiza.	235.00
Sociedad General Mallorquina.	93.00
Bonos municipales.	23.00
La Isla Marítima.	63.00

Madrid 23 Noviembre (Cotización particular)

4 p perpetuo interior.	70.90
4 p amortizable.	84.05
Billetes hipotecarios de Cuba.	104.50
Banco de España.	377.00
Tabacos.	nominal. 86.00

Barcelona 23 Noviembre (Cotización de la tarde)

4 p perpetuo interior.	fin. 70.80
4 p perpetuo exterior.	id. 72.97
4 p amortizable.	id. 80.00
Billetes hipotecarios de Cuba.	104.50
Banco Hispano-Colonial.	fin. 53.75
Ferro-carriles del Norte.	id. 53.60

Paris 23 Noviembre

4 p español.	64.00
Renta Francesa.	94.48

HOJAS DEL CALENDARIO

NOVIEMBRE	NOVIEMBRE
Cuarto menguante el 23 Luna nueva el 1 Sol sale á las 6 h. 59 Pónese á las 4 h. 35	Cuarto menguante el 23 Luna nueva el 1 Sol sale á las 7 h. 00 Pónese á las 4 h. 34
HOY	MAÑANA
24	25
1821.—Abolición de la esclavitud en el Perú	1849.—Muere en Valencia el poeta Juan Arolas.
MARTES	MIERCOLES
328—Stos Crisógo—37 no mr., Protasio obispo, Juan de la Cruz fundador y Stas. Fermína y Flora vgs. y mrs.	328—Stos. Benito—36 pbro., Gonzalo ob. García ab., y Sta. Catalina virgen

Tricófero restaurador del cabello

Verdadero tricófero con quina. Cura la caspa, fortifica la raíz del cabello, favorece el crecimiento é impide su caída y la salida de las canas. Por su exquisito aroma constituye el mejor elixir de tocador.
 Farmacia de Escart.—Cererols, 15



Línea de vapores Transatlánticos

DE E. PI Y C.^a
 Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos.

Para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas, saldrá el 25 de Noviembre del magnífico y acreditado vapor de velez marcha

HERNAN CORTES

de 3.050 toneladas de registro clasificado 100 A. 1 en el Lloyd's Inglés, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes en Palma, dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador, 7. 23



Servicio de la Compañía

TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA

Mes de Noviembre

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. —El 10, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor ESPAÑA, para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, La Guaira, Puerto-Cabello, Colón y Puerto Quinon.

Línea de Filipinas.—El 13 de Barcelona, vapor SANTO DOMINGO, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Noviembre de Cádiz, vapor CATALUÑA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.



Vapores Transatlánticos

DE PINILLOS, SAENZ Y C.^a

Para Puerto-Rico, La Habana y Matanzas, saldrá el día 30 de Noviembre de este puerto el grandioso vapor español de 5.300 toneladas

MARTÍN SAENZ

Capitán D. VICENTE TEROL

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Consignatarios: Martínez y Planas, San Juan, número 20. 10

Trabajo todo el año

A las costureras y aprendices para coser con la máquina y con la mano. Que se presenten en la nueva fábrica de corsés de D. L. Lopez, calle de Serriá, núm. 20, 1.º. Ganarán en seguida. 4—4

Tienda para alquilar

Hay una con dos portales en la calle de Santo Domingo, núm. 6, junto á la Plaza de Antonio Maura. Informarán, Virgen de Lluch, 21. 8—8

Se vende una berlina

Palacio de la Almudaina. Habitación de la Sra. viuda de Valldemosa, informarán. 4—1

CALIGRAFÍA

Reforma de letra hasta al menos capaz, bajo la dirección del profesor

D. JOSÉ VAQUER

Honorarios, 5 pesetas mensuales.
 Clases, de 7 á 8 de la noche.
 Calle de Brosa, núm. 21, piso 2.º 30—10

Pildoras balsámicas vegetales

Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de blenorragias y demás flujos del aparato genito-urinario, sin producir jamás complicación alguna perjudicial.
 Farmacia de Escart.—Cererols, 15

Local para un colegio

Se cede gratuitamente por un tiempo determinado el edificio en que por espacio de tantos años estuvo instalado el Colegio de Santa Teresa, en el Pont d' Inca, que el público favoreció siempre por sus buenas condiciones higiénicas. El propietario, previo convenio con el inquilino, estaría también dispuesto á ceder en condiciones muy ventajosas para éste, mobiliario y enseres, y á facilitarle los medios de establecerse.

También se admitirán proposiciones de arriendo para la instalación de alguna industria.

Informarán el Conserje de la Protectora ó en la calle de los Huertos, D. José Sansó. 30—24

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Mástico Oriental*, de G. Barutaud, químico de Paris. Precio Ptas. 1.50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico. 52

GRAN SOMBRERERÍA

DE MIGUEL LLABRÉS
 40—San Nicolás—40

Completo y variado surtido de sombreros de todas clases de las más acreditadas fábricas nacionales y extranjeras, á precios hasta hoy desconocidos por su gran baratura.

Gorras, última novedad, de abrigo y fantasía para hombres y niños, á precios igualmente baratísimos.

Especialidad en la confección de sombreros para curas.

40—San Nicolás—40

20—19

Tanto se vende como

se alquila una espaciosa fábrica de cola y almidón, montada al vapor con local apropiado para instalar cualquiera industria. Para informes dirigirse á la misma fábrica, Molinar de Levante, calle de Coll, núm. 18, Figueras Baxas. 18

Panadería del Teatro

Unión, 46

En dicho establecimiento se expenderá diariamente, al medio día, un excelente pan de Viena (en diferentes formas) elaborado con levadura especial, la cual le hace recomendable por su exquisito gusto y fácil digestión.

Reparto á domicilio

7—3

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperia Padró*.

FRASCO 10 REALES
 Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Sociedad del Alumbrado por Gas

En consonancia con los acuerdos de la Junta de Gobierno consignados en la última Memoria leída á la General de Sres. Accionistas, los actuales consumidores de gas y los que de hoy en adelante lo fueren, disfrutará de los beneficios que ofrecen las innovaciones siguientes:

Instalación gratuita de tuberías para el alumbrado de gas ordinario en el domicilio particular.

Modificación gratuita de las existentes cuando el aumento de consumo lo requiera.

Instalación gratuita con aparato y globo de cristal de la luz llamada de escalerilla, zaguán ú otras análogas.

Use gratuito de fogones económicos de gas.

Descuentos importantes al gas empleado en usos domésticos que no sean de alumbrado (planchado, bañeras, calefacción, cocina, etc., etc.) y en los especiales de las industrias, oficios y laboratorios, al igual de los concedidos á los motores á gas.

Todo arregladamente á las condiciones que se pondrán de manifiesto á quienes pueda interesar.

Palma 7 de Noviembre de 1891.—El Director, Eusebio Pascual.

Escuela Comercial

El objeto que se propone esta Escuela es reunir en un solo local los diferentes elementos que constituyen esta clase de estudios, armonizándolos para obtener de su simultaneidad el mayor provecho y economía en beneficio de los alumnos.

Las asignaturas que por ahora se explicarán son las siguientes:

Caligrafía, por D. José Vaquer.
 Teneduría de libros, por D. Manuel Cirer.
 Aritmética Mercantil, por D. Matías Bosch.

Idiomas, por D. Joaquín B. Campuzano.
 Además se abrirá una clase de Gramática práctica y redacción de documentos comerciales para aquellos alumnos que deseen completar sus conocimientos en estas materias.

Las horas de clase serán de 6 á 9 de la noche.
 Las clases empezarán el día 15 del actual.

Los honorarios, 5 pesetas mensuales por asignatura.
 Local interino, calle de Brosa, número 21, 2.º, en donde se halla abierta la matrícula. 14

Casa de Campo

Hay una para alquilar de muy buenas condiciones con jardín y toda clase de comodidades, situada en la calle de La Vall, núm. 7, en Son Serra.

Para mas informes dirigirse en casa de D. Jaime Granada, en Son Serra, ó en la calle de Bosch, número 52, 1.º en Palma.

Billar, hay uno que se desea alquilar. En esta imprenta darán razón

El Jarabe Pagliano

Depurativo y refrescante de la sangre

Privilegiado por el gobierno de S. M. el Rey de Italia del profesor

ERNESTO PAGLIANO

Se vende exclusivamente en Nápoles, 4, Calata S. Marc (Casa Propia.)

Depositarios en las Baleares el Centro Farmacéutico.

52—25—(M. J.)

MONTEPIO NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS

para las

QUINTAS

Delegado general en las Baleares

D. JOSE BARNILS—Conquistador, 18—PALMA

COMISARIAS

Sres. Pou y Obrador.	Felanix	D. Guillermo Fullana.	Manacor
D. Miguel Lanuza.	Soller	D. Francisco Morlá.	Porreres
D. Salvador Castañé.	Inca	D. Eleuterio Marques	Alcudia
D. Eugenio Bouzas.	Pollensa	D. Antonio Moger.	Lluchmayor
D. Andrés Valls.	Artá	D. Francisco Muntaner.	La Puebla

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889 admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados, suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregarles á su domicilio la *carta de pago* que libra la Teocracia, evitándoles, á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepio vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

Para más informes y suscripciones, dirigirse á los Sres. Representantes arriba indicados.

EL DELEGADO,

José Barnils